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Как провести ночь
Мир стал очень доступным. 

Через гаджеты. Все сокровища 
музеев перед вами: быстрым 
пролистыванием можно за вечер 
пройтись по Третьяковке, заско-
чить в Эрмитаж, сравнив его с 
Лувром, ну и оценить частные 
коллекции. Есть в этом сопри-
косновение с историей? Есть, но 
не то, чем когда ты держишь в 
руках мельхиоровую чайную ло-
жечку, которую твой прадедушка 
купил дочке – твоей бабушке – у 
антиквара, уверявшего прадеда, 
что ложке сто лет. Или когда смо-
тришь на оригинал картины.

В эту субботу нужно сходить 
в музей. Можно ночью, забыв 
дома телефон.   20 мая Иваново 
присоединится к общероссий-
ской акции «Ночь в музее». Это 
выставки, квесты, пешеход-
ные экскурсии, концерты и 
всевозможные мастер-классы.  
Мероприятий настолько много, 
что посетить каждое вряд ли 
получится. Но можно выбрать те, 
которые интересны именно вам. 

Музей промышленности и 
искусства приглашает всех же-
лающих на экскурсию – прогулку 
«Путешествие по окрестностям 
музея»: по старой Ивановской 
улице (ныне Батурина), большая 
часть которой была занята дома-
ми для служащих и инженеров 
«Товарищества Куваевской ма-
нуфактуры» и, конечно же, ею 
самой. Левый берег Уводи таит в 
себе тайну урочища «Быки» (об 
этом читайте на 7-й стр.).

Музей ивановского сит-
ца приглашает всех желающих 
прогуляться по усадьбе ивано-
во-вознесенского фабриканта, 
мецената Дмитрия Геннадьевича 
Бурылина. Это одна из наиболее 
хорошо сохранившихся городских 
усадеб начала ХХ века.

Во дворике музея состоит-
ся показ моделей студентов 
Ивановского политехническо-
го университета «Платочные и 
другие истории». Темой дефиле 
станет повседневный шарм с 
очаровательным настроением 
модного винтажа.

Гостей Музея первого Совета 
в этот вечер ждут увлекательные 
тематические экскурсии. Одна из 
них посвящена судьбе Авенира 
Ноздрина, иваново-вознесенского 
поэта конца XIX – первой трети  
XX века, председателя первого Со-
вета рабочих депутатов в 1905 году.

Программа на 2-й странице.

«В рамках реконструкции до-
роги обустраиваем и прилегаю-
щую территорию у «московских» 
шестнадцатиэтажек – проложим 
пешеходные дорожки, смон-
тируем уличное освещение и 
видеонаблюдение», – рассказал 
мэр. Он отметил, что на участке 
от проспекта Текстильщиков 
до проспекта Строителей будут 
высажены 152 дерева и более  
10 тысяч кустарников. Работы по 
ремонту объекта выполняются 
по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги».

Озеленением занимается 
специализированная организа-
ция GreenArt. Территорию бу-
дущего сквера сейчас очищают 
от аварийных деревьев и само-
севной поросли. Как сообщили 
в управлении капстроительства, 

для обустройства пешеходной 
зоны пришлось снести 12 лип –  
для них рассчитана восстанови-
тельная стоимость, эти средства 
будут выплачены в бюджет и на-
правлены на дальнейшее озеле-
нение сквера. В рамках встречи 
обсудили охрану существующих 
деревьев на время стройки – по 
предписанию мэрии в апреле 
были огорожены деревья в месте 
проведения работ. Восстанов-
лением поврежденных техни-
кой деревьев также займется 
GreenArt.

Жители проект полностью 
поддержали. В зеленой зоне 
появится удобная прогулочная 
сеть, велодорожка, будет светло, 
красиво и безопасно. «Сам жил в 
одном из этих домов и знаю, что 
жители давно мечтали сделать 

из этой зеленой зоны настоящий 
маленький парк. Если раньше 
там было темно и иногда небезо-
пасно вечером, то после рекон-
струкции территория, наконец, 
станет настоящим сквером», – 
поделился Владимир Шарыпов.

Дорога станет безопаснее 
не только для автомобилистов, 
но и для пешеходов. Подряд-
чик ведет работы на объекте с 
прошлой осени, тогда он рекон-
струировал ливневую канали-
зацию под дорожным полотном 
(промывка существующих 15 и 
прокладка трех новых трасс, всё 
горизонтальным бурением без 
перекрытия движения). Работы 
по дорожному полотну должны 
быть завершены к сентябрю, но 
основные работы по ходу движе-
ния – к концу июня.

СКВЕР 
У «МОСКОВСКИХ» 
ДОМОВ

Проект глава города Владимир Шарыпов обсудил с жителями микрорайона
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Главное – безопасность 
Дорогие читатели! В областном центре 

продолжается реализация национального 
проекта «Безопасные качественные дороги». 
На средства нацпроекта идет ремонт одной из 
важнейших городских магистралей – улицы 
Ташкентской. Работы здесь ведутся на участке 
между улицами Велижской и Маяковского.

В этом году завершаем сетку дорог, ко-
торую начали восстанавливать в этом районе 
еще в 2018 году. Здесь сразу две школы № 7 и 
8, большинство детей ходят на занятия сами, 
поэтому для родителей самым важным вопро-
сом является безопасность. Все выбранные 
решения на этой неделе обсудили с жителями, 
депутатом по округу Татьяной Петровой и зам-
председателя регионального отделения Союза 
женщин России Анной Власовой.

Протяженность ремонтируемого участка 
851 метр. В рамках ремонта дороги создаем 
50 новых парковочных мест и дополнитель-
ный пешеходный переход. Все «зебры» будут 
совмещены с искусственными дорожными 
неровностями для снижения скорости движе-
ния автомобилей.

Также в ходе подготовительных работ 
был отремонтирован ливнеприемный колодец 
около дома № 16. Это снизит риск подтопления 
дороги на данном участке.

С жителями посмотрели схему, в целом 
подход согласовали. Теперь подрядчик может 
вступить в завершающую стадию ремонта.

По городу в целом за последние несколь-
ко лет отремонтировали порядка 40% всей 
уличной дорожной сети, расширили ее за счет 
асфальтирования дорог в частном секторе и 
строительства новых магистральных дорог. 
Однако остаются улицы в плохом состоянии и 
улицы, которые не соответствуют современ-
ным требованиям к организации дорожного 
движения и безопасности. Все они запланиро-
ваны к ремонту на ближайшие годы.

Напомню, дорожная программа этого года 
включает свыше 40 объектов, это еще порядка 
20 км качественных и безопасных дорог. Осо-
бое внимание уделяем ремонту двух крупных 
магистралей – проспекта Ленина и Шереметев-
ского проспекта.

Ивановская городская дума 
информирует, что 25 мая 2023 года 

в 14:00 по адресу: 
г. Иваново, пл. Революции, 6, 

к. 221 состоятся публичные слушания 
по проекту решения 

Ивановской городской думы 
«О внесении изменений и дополнений 

в Устав города Иваново». 
Регистрация участников публичных 

слушаний назначена в день 
их официального проведения 

с 13:00 до 14:00 
по адресу: пл. Революции, 6, к. 221.

С «Орлана» – в Питер
С 5 июня «Орлан» № 7126 Гаврилов 

Посад – Иваново будет отправляться 
и прибывать на 8 минут раньше 
действующего сейчас расписания. Это 
позволит пассажирам в комфортных 
условиях делать пересадку на поезд  
№ 45 Иваново – Санкт-Петербург.

Пригородный поезд № 7126 Гаврилов 
Посад – Иваново будет отправляться 
в 16:08 вместо 16:16, прибывать – в 
17:35 вместо 17:43. Скорый поезд 
№ 45 Иваново – Санкт-Петербург 
отправляется в 17:45.

КАК ПРОВЕСТИ НОЧЬ
 МУЗЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ИСКУССТВА  Батурина, 6/40

15:00 – экскурсия по выставке «Керамика для пользы, любования и забавы»
15:00 – квест-бродилка по музею «Разгадай музей»
16:00 – пешеходная экскурсия «Путешествие по окрестностям музея» 
17:00 – мастер-классы по лепке из глины от арт-резиденции Александра Панкратова
17:00 – экскурсия по выставке «По ту сторону реки»
18:00 – «История маленького человека в иллюстрациях А. П. Сапожникова» – 
             презентация редкого альбома из фондов библиотеки музея
19:00 – концерт и перформанс от творческого объединения «Стихи, заставляющие биться сердца»
21:00 – экскурсия «Музей: ночной формат» 

 МУЗЕЙНО-ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР  Советская, 29
16:00 – концерт Детской музыкальной школы № 4 г. Иваново «Патриотическая песня» 
             в зале Музейно-выставочного центра 
17:00 – экскурсия по выставке «Праздник победителей» 
18:00 – психологическая игра «Страшные сказки»
18:00 – 20:00 – эксклюзивная мини-выставка художника Александра Уткина 
              о современном и своевременном искусстве, конференц-зал 
19:00 – круглый стол «Городской пейзаж в современной фотографии» 
              (модератор – фотограф А. Сафонов)
20:00 – показ полнометражного игрового семейного кино в рамках проекта 
             «Открытый кинотеатр» – фильма «Порядок вещей». 8+, 67 мин. (вход свободный).
21:20 – модный показ коллекции Юлии Кузиной «Любовь и пистолеты».

 МУЗЕЙ ИВАНОВСКОГО СИТЦА  Батурина, 11/42
15:00 – пешеходная экскурсия «Прогулка по усадьбе Д.Г. Бурылина» 
16:00 и 17:00 – мастер-класс от инклюзивной ремесленно-творческой мастерской 
              организации молодых инвалидов «Грани». Запись обязательна по тел.: 41-64-26.
17:00 – показ моделей коллекций студентов Ивановского государственного политехнического 
              университета «Платочные и другие истории» (двор Музея ситца).
18:00 – квиз для филологов и тех, кто силен в филологической науке, «Игра в поэтику». 
18:00 – концерт Ивановского колледжа культуры

афиша

Промышленное мыло
Участник городского проекта «Бизнес-идея» разработал промышленное 

мыло, превосходящее зарубежные аналоги.
«Продукт сертифицирован, сейчас его пробуют рабочие коммунального 

предприятия «Дорожное городское хозяйство», – рассказал мэр областного 
центра Владимир Шарыпов в своем аккаунте «ВКонтакте». Разработка 
совместная – нашего ИГХТУ и казанского КНИТУ, производство расположено 
в Казани, а начать внедрять продукт Всеволод Пуркин решил с нашего 
города. Слесари и механики коммунального предприятия получили партию 
моющего средства в понедельник. Говорят, расходуется экономичнее, 
отмывает мазут, смазочные материалы и масло лучше привычного мыла. 
На предприятии решили еще какое-то время потестировать мыло и, если 
нареканий не будет, приобрести его для рабочих.

«Искренне болею за каждого выпускника нашего проекта и надеюсь, 
что и все они воспользуются полученными знаниями и реализуют себя 
в выбранной отрасли предпринимательства», – подчеркнул Владимир 
Шарыпов. Он напомнил, что поддержка начинающих (и не только) 
предпринимателей и инвесторов сейчас непрерывно осуществляется на 
базе городского инвестиционного центра, управления экономического 
развития и торговли и центра «Мой бизнес».

Третья станция зарядки
Новая станция зарядки электромобилей смонтирована в самом центре 

города – на улице 10 Августа (две другие – в «Серебряном городе» и вотеле 
«Best Western»). Как отметил глава города Владимир Шарыпов, всего за 
несколько лет количество электромобилей в Иванове выросло с пары 
десятков до трех сотен. 

Новая зарядная станция мощностью 50 кВт – на сегодняшний день самая 
быстрая в городе, станция оснащена коннекторами CCS2, CHAdeMO и 
разъемом Type 2, подходит для производителей разных стран. 

Владимир Шарыпов рассказал, что с этого года регион включен в число 
пилотных по развитию зарядной инфраструктуры для электротранспорта: 
«Действует федеральная программа, по которой предприниматель может 
получить субсидию и возместить до 60% стоимости станции и до 30% 
стоимости техприсоединения. Поэтому ждем инвесторов, готовы с ними 
работать: предоставить свои территории для размещения, участвовать в 
переговорах с коммерческими объектами».

«Семья года»
Ежегодно в Ивановской 

области чествуют семьи, достойно 
воспитывающие детей, в рамках 
регионального конкурса «Семья 
года». В 2023 году его участниками 
стали 48 семей из 20 муниципальных 
образований. Решением конкурсной 
комиссии были определены победители 
по пяти номинациям. В число лучших 
вошли две семьи из города Иваново.

В номинации «Спортивная семья» 
победила семья Кавиных. Супруги 
воспитывают троих детей. Глава 
семьи Сергей Владимирович открыл 
спортивный клуб боевых единоборств 
«Витязь», в котором тренирует 
более 200 ребят дзюдо, самбо и 
универсальному бою. Мама семейства 
Надежда Вячеславовна занимается 
легкой атлетикой.

В номинации «Семейное творчество» 
победила семья Жестарёвых. Супруги 
воспитали двоих детей. Андрей Игоревич 
и Любовь Ивановна Жестарёвы – члены 
Союза художников России. Глава семьи 
участвовал в оформлении более  
20 книжных изданий, расписал храм 
Александра Невского в Шуе, часовню 
Богородицы Одигитрии в Сухово-
Дерябихском микрорайоне областного 
центра. Супруга Любовь Ивановна –  
художник-дизайнер, выполняет 
декоративные панно в технике холодного 
и горячего батика. Одна из работ – 
«Серебряная река» – экспонировалась в 
Центральном доме художников в Москве 
на Крымском Валу.
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текст: Светлана Иванова

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Хранители истории 
родного края

Ежегодно 18 мая мы отмечаем День му-
зеев. Наш регион по праву считается одним 
из старинных культурных центров, многие 
музеи нашего города удивляют гостей са-
мобытностью и не имеют аналогов не толь-
ко в нашей стране, но и во всём мире.

Наряду с государственными музеями, 
практически в каждой школе есть свои му-
зеи истории, также появилось немало част-
ных музеев… Поверьте, все эти удивитель-
ные места непременно стоит посетить 
вместе с друзьями и родными! Насладить-
ся, проникнуться, погрузиться в историю и 
получить новые яркие впечатления. 

Значительное место в культуре города 
занимает историко-краеведческий музей 
им. Д. Г. Бурылина. В его отделах хранят-
ся тысячи экспонатов, сгруппированных в 
художественные, исторические, археоло-
гические, нумизматические, палеонтоло-
гические и другие коллекции. Основой му-
зейных фондов стало частное собрание 
известного фабриканта, мецената и люби-
теля древностей Дмитрия Бурылина.

Еще одним замечательным музей-
ным комплексом является Ивановский об-
ластной художественный музей. Коллек-
ция сформировалась из личных собраний  
Д. Г. Бурылина, фабрикантов Каретниковых, 
а также фондов Русского музея и Третья-
ковской галереи. Фонды насчитывают де-
сятки тысяч экспонатов и охватывают раз-
личные эпохи от искусства Древнего Египта 
и античности до XX века. 

В школе «Литос-Клио» расположился 
не менее уникальный по представленным 
здесь находкам музей камня. Геологическая 
коллекция из минералов, образцов горных 
пород и полезных ископаемых, кварца, са-
моцветных камней отражает богатство недр 
Ивановской области.

По инициативе почетного гражданина 
Игоря Александровича Малого в Иванове 
появился удивительный музей пожарной 
техники, который располагается на улице 
Огнеборцев. Под открытым небом собра-
ны образцы пожарной техники, созданной 
в разные годы.

Известен музей полка «Нормандия-Не-
ман», не раз становившийся победителем в 
конкурсе лучших музеев России. Он дей-
ствует в школе № 29. Такие «островки исто-
рии» воспитывают в подрастающем поко-
лении патриотизм, учат уважать подвиги 
старших и брать с них пример.

С праздником вас, дорогие работни-
ки музеев – хранители нашей истории. 
Пусть ваш энтузиазм и тяга к познаниям 
приносят массу позитива, радость и мо-
ральное удовлетворение всем почитате-
лям искусства! 

Ивановская служба занятости насе-
ления сообщает: в текущем году ребятам 
будет предоставлена возможность пора-
ботать в ОСП «Ивановский почтамт» (до-
ставка почты, обработка на ПК почтовых 
отправлений), ОБУЗ «Городская клиниче-
ская больница № 7» (обработка докумен-
тов на ПК), ООО «Развитие» (обработка 
документов на ПК), ООО «Ивановская 
лесопромышленная компания» (выра-
щивание саженцев) и на многих других 
предприятиях.

«Во временную занятость будет вов-
лечено не менее 3 тысяч ребят, вакансии 
предложат 113 организаций области», – 
отметили в службе занятости.

Особое внимание, как обычно, 
уделяется детям, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации, в том числе 
оставшимся без попечения родителей, 
с ограничениями по здоровью, прожи-
вающим в малоимущих семьях, детям, 
состоящим на различных видах учета. 

На законодательном уровне для 

несовершеннолетних работников пред-
усмотрены некоторые ограничения и уста-
новлен ряд особенностей приема. Особен-
ности регулирования труда работников в 
возрасте до восемнадцати лет отражены в 
Трудовом кодексе Российской Федерации.

Так, в статье 63 указано, что заклю-
чение трудового договора допускается с 
лицами, достигшими возраста 16 лет (за 
исключением случаев, предусмотренных 
настоящим кодексом, другими феде-
ральными законами). Лица, получившие 
(или получающие) общее образование 
и достигшие возраста 15 лет, могут 
заключать трудовой договор для выпол-
нения легкого труда, не причиняющего 
вреда их здоровью. Трудовой договор 
может быть заключен с лицом, получа-
ющим общее образование и достигшим 
возраста 14 лет с согласия одного из 
родителей (попечителя) и органа опеки и 
попечительства.

Работодатель выплачивает подрост-
кам заработную плату в соответствии 

с условиями трудового договора, но не 
ниже установленного минимального раз-
мера оплаты труда, согласно фактически 
отработанному времени.

Чтобы принять участие в програм-
ме, ребятам необходимо подать заяв-
ление на Единой цифровой платформе 
в сфере занятости и трудовых отноше-
ний «Работа России» (trudvsem.ru). Для 
регистрации на портале необходима 
подтвержденная учетная запись на 
«Госуслугах» (ЕСИА). 

После подачи заявления с вами свя-
жутся специалисты службы занятости 
и объяснят дальнейшие действия. При 
отсутствии возможности подать заявле-
ние в электронном виде подростки могут 
обратиться в центры занятости населе-
ния по месту жительства.

Контактные данные центров заня-
тости можно найти на сайте комитета 
Ивановской области по труду, содей-
ствию занятости населения и трудовой 
миграции (zan.ivanovoobl.ru) 

Подработать летом
Как можно трудоустроиться подросткам?

Выбор есть:  
школьников готовы принять 
муниципальные предприятия, 
молодежные центры, 
учреждения образования, 
городские, районные  
и сельские администрации, 
которые организуют  
работы по озеленению  
и благоустройству
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Как пояснил мэр Владимир Шарыпов, это так назы-
ваемые перехватывающие площадки, которые устанав-
ливают на границе многоэтажной застройки и частного 
сектора, а также на выездах из города и вблизи тор-
говых точек – то есть там, где чаще всего возникают 
стихийные навалы мусора.  

«Дополнительные места сбора мусора оборудуем 
за счет бюджета, на это выделено благодаря поддерж-
ке области более 8 млн рублей, – сообщил Владимир 
Шарыпов. – Мера эта вынужденная, так нам удается 
предотвратить дополнительные затраты на уборку тер-
риторий. Эксплуатация и содержание будет также на 
городе – уже подобрали для обслуживания площадок 
специализированную организацию». 

Подрядной организацией, которая будет заниматься 
содержанием территорий, прилегающих к новым кон-
тейнерным площадкам, стало ООО «Профменеджмент». 
В соответствии с условиями муниципальных контрак-
тов в порядке должна содержаться пятиметровая зона, 
прилегающая к муниципальной контейнерной площадке. 
На эти цели в бюджете города заложено 1,4 млн рублей. 
Навалы отходов за пределами контейнерных площадок 
будут вывезены в рамках контракта на ликвидацию не-
санкционированных свалок по мере образования. «Про-
блемы с содержанием муниципальных контейнеров, ко-
торые были два года назад, сейчас не носят системный 
характер, – заверил мэр. – Будем и дальше отслеживать 
и предотвращать нарушения в работе подрядчика».

Действительно, у жителей кварталов, где два года 
назад устанавливали перехватывающие контейнерные 
площадки, были нарекания и по поводу регулярности 
вывоза отходов, и по поводу содержания прилегающих 
территорий. Причем нередко навалы создавали сами 

граждане, живущие неподалеку, а также недобросовест-
ные коммерсанты, предпочитающие бесплатно сваливать 
отходы, в том числе производственные, рядом с такими 
перехватывающими площадками. В этом случае, напо-
минают в мэрии, стоит иметь в виду, что за создание 
навалов отходов предусмотрены штрафы. 

По всем вопросам, связанным с содержанием и со-
стоянием перехватывающих контейнерных площадок, 
жители города Иваново могут обратиться в городской 
комитет по экологии по телефону 41-23-63 

СБОР МУСОРА В ЧАСТНОМ 
СЕКТОРЕ – ИНАЧЕ!
В этом году планируется установить 
61 контейнерную площадку нового типа

текст: Екатерина Сергеева

тел: 46-51-64
34-49-43
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ДВЕРИ
доставка и установка 

бесплатно

ВОРОТА
ТАМБУРНЫЕ 

ПЕРЕГОРОДКИ
пенсионерам скидка
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru

ДОСТАВКА
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Оплата почасовая, норм нет! 
Выплаты 2 раза в месяц,  

строго без задержек! 
Официальное трудоустройство. 

Проживание предоставляется бесплатно 
(в шаговой доступности).

НА КРУПНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ Г. ГАЛИЧ 

ТРЕБУЮТСЯ:
ТОКАРЬ  

от 3 разряда,  
зп от 98 000 в месяц;
ФРЕЗЕРОВЩИК  

от 3 разряда,  
зп от 98 000 в месяц.

8-929-279-08-08 
Анастасия ре

кл
ам
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На прошлой неделе на улице Московской 
установили контейнерную площадку 
нового образца – крытую, с горизонтальной 
выгрузкой контейнеров. Закрытым 
выполнен и отсек для крупногабаритного 
мусора. Опыт использования таких 
площадок в городе уже есть, и практика 
показала, что они более удобны в 
эксплуатации, кроме того, мусор не 
разлетается от ветра. Всего таких площадок 
в этом году в Иванове будет построено 61

НА СКОЛЬКО ОШТРАФУЮТ ЗА МУСОР?

Статья 6.23 (части 5, 6) закона Ивановской области  
№ 11-ОЗ «Об административных 
правонарушениях»:

Сброс, складирование и (или) временное 
хранение мусора, остатков спила деревьев, 
кустарников,  
а также листвы и других остатков растительности  
на территориях общего пользования 
муниципальных образований Ивановской 
области вне мест, специально отведенных 
для этого органами местного самоуправления 
муниципальных образований Ивановской 
области, в нарушение требований, установленных 
правилами благоустройства территории 
муниципального образования Ивановской 
области, – влечет предупреждение граждан, 
должностных лиц, юридических лиц.

Повторное совершение этого административного 
правонарушения, – влечет наложение 
административного штрафа на граждан в размере  
от 3000 до 5000 рублей; на должностных лиц –  
от 15 000 до 30 000 рублей; на юридических лиц –  
от 40 000 до 60 000 рублей.

Бороться с борщевиком –  
только все вместе

Комитет по экологии заключил с подрядной организацией 
муниципальный контракт на выполнение работ по химической 
обработке борщевика Сосновского. На территории города это 
опасное сорное растение распространено незначительно, в 
основном по обочинам выездных дорог и на окраинах. Однако 
локально борщевик появляется и в центре.

В течение всего летнего сезона, как рассказала предсе-
датель комитета по экологии Елена Сотникова, подрядчики 
выкашивают борщевик вместе с другой растительностью. Если 
же возникает крупный очаг произрастания борщевика, то 
эта территория обрабатывается гербицидами – химическими 
препаратами, подавляющими рост растения. В условиях города 
разрешен к применению только «Магнум» (действующее веще-
ство – метсульфурон-метил). В 2023 году им будут обработаны 
семь гектаров мест произрастания борщевика Сосновского. Это 
обойдется городскому бюджету в 600 тысяч рублей.

Надо добавить, что применение любых препаратов – пести-
цидов, гербицидов и т.д. – запрещено, если расстояние до 
жилых домов составляет менее 50 метров, а также на терри-
тории детских, спортивно-оздоровительных, медицинских 
учреждений, школ, предприятий общественного питания и 
торговли пищевыми продуктами, в пределах водоохранных 
зон рек, озер и водохранилищ.

Но даже там, где применение гербицидов разрешено, не 
стоит ждать мгновенного эффекта. Они действуют на растения 
постепенно, и об их результативности можно судить только через 
месяц после обработки. Кроме того, гербициды, применяемые 
в городе, не действуют на семена, которые могут находиться в 
почве и взойти через месяц, год и даже через пять лет. Имен-
но поэтому нужно постоянно скашивать борщевик там, где его 
нельзя уничтожать химическими препаратами – чтобы он не 
давал семян. А сама борьба с борщевиком является трудоемким 
и длительным процессом, который занимает не менее пяти лет. 

Отметим, что городские власти занимаются борьбой с 
борщевиком Сосновского только на общественных тер-
риториях. Если земельный участок находится в частной 
собственности – у физического или юридического лица – то 
за его состояние отвечает его владелец. Полностью унич-
тожить вредное растение можно только в том случае, если 
собственники не будут допускать разрастания борщевика 
Сосновского на своей территории, откуда семена вновь будут 
распространяться по всему городу 

Прощайте, одуванчики!
Выкос травы на городских газонах начался после майских 

праздников. На эти работы в бюджете областного центра  
предусмотрено 15 млн рублей. Площадь, на которой  
в течение теплого сезона будут выкашивать траву, составляет  
2 млн 470 тысяч квадратных метров, или 247 гектаров.

В первую очередь в порядок привели газоны в сквере у 
мемориала Героям фронта и тыла, в Арт-сквере и прилегаю-
щих газонах на пересечении улиц Марии Рябининой  
и 10 Августа, в скверах «Городской» и Якова Гарелина  
(на площади Революции), площади Победы, улицах По-
чтовой и Багаева. Сейчас работы ведутся на озелененных 
территориях вдоль автомагистралей.

Как отмечают в городском комитете по экологии, за 
сезон может потребоваться косить газоны от трех до шести 
раз – в зависимости от погодных условий и высоты траво-
стоя. В среднем работы по выкашиванию продолжаются до 
конца сентября 
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Размещение 
рекламы 
в газете 

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов

текст: Светлана Иванова фото: Варвара Гертье

только два дня
29 и 30 мая

гостиница «ВОЗНЕСЕНСКАЯ», пр. Ленина, 64
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РАСПРОДАЖА
БЕЛОРУССКАЯ ОБУВЬ
ИЗ НАТУРАЛЬНОЙ КОЖИ
для проблемных ног
Всесезонные - летние, осенние, зимние
от 1 000 руб,
размеры от 36 до 49

Ростовская фабрика
ТЕКСТИЛЬ:
одеяла, подушки, постельное бельё,  
шторы, тюли, ткани

ОЧЕНЬ
БОЛЬШИЕ
СКИДКИ

Экскурсии  
для мам и не только

Такие экскурсии организуют как 
государственные музеи, так и частные 
туристические компании. 

Анастасия Митрошина – культуролог, 
заведующая отделом «Музейно-выставоч-
ный центр» ГБУ ИО «Ивановского госу-
дарственного историко-краеведческого 
музея им. Д.Г. Бурылина. Она организует и 
проводит для ивановцев и гостей города 
экскурсии по маршруту «По улицам села 
Иваново» с дегустацией зеленых щей по-и-
вановски в ресторане «Огонек». Говорит, 
для многих приезжих блюдо становится 
настоящим открытием. А еще она орга-
низует маршрут «От центра к центру»: из 
села Иваново в Вознесенский посад (от пл. 
Революции до пл. Ленина).

«Чтобы прочувствовать место, надо 
пройтись по нему пешком. В Иванове 
многие объекты показа сосредоточены в 
центральной части города, поэтому пеше-
ходные экскурсии достаточно популярны. 
Тем более они, как правило, тематические. 
Турист может выбрать интересующую его 
тему и познакомиться с ней на местном 

Аттестация для гидов
Вступает в силу лицензирование частных экскурсий

Даже если вы родились в Иванове, каждый день ходите по улицам города, хорошо знакомы с историческими памятниками, поверьте, 
вы знаете о родном городе далеко не всё. Конечно, если вы не профессиональный историк. Ну а увидеть привычное с другого ракурса всегда интересно. 

Вариантов несколько – изучить краеведческую литературу или отправиться на экскурсию

материале», – говорит Анастасия. По ее 
словам, в интернете можно увидеть такие 
предложения, как «Иваново деревянное», 
«В поиске ивановских невест», «Промыш-
ленное чудо Иваново-Вознесенска», «Тайны 
и легенды Иванова» и т. д. 

«Была в нашем городе практика 
проведения пешеходных экскурсий для 
слингомам. Это по-своему интересный 
опыт, когда мамы на прогулке с детьми 
знакомились с историей родного города. 
Маршруты составляла недолгие, чтобы 
участники чувствовали себя комфортно, 
и экскурсия прошла для всех в удоволь-
ствие», – рассказала историк. 

С увеличением туристического по-
тока профессия гида стала популярной в 
нашем городе. 

Познавательные, 
гастрономические, 
развлекательные

Предложений на рынке туристиче-
ских услуг огромное количество. Стоят в 
среднем 2000–3000 рублей с человека.

К примеру, маршрут «Иваново – фа-
бричный и советский», по уверению ор-

ганизаторов, поможет отделить историю 
города от мифов, отыскать ивановских 
невест и погрузиться в местный колорит. 
«На прогулке мы займемся разрушением 
стереотипов и посмотрим на Иваново с 
разных ракурсов: вы увидите ивановские 
«Кремли» – текстильные фабрики, ар-
хитектуру знаменитого «ивановского кон-
структивизма», особняки фабрикантов, 
старинные храмы, памятники революци-
онерам, святым и шансонье», – обещают 
организаторы. 

Здесь истории о самой «роковой» 
ивановской невесте – Апполинарии 
Сусловой и ее роли в судьбе и творчестве 
гениев русской культуры Достоевского и 
Розанова; исторические факты о том, что 
связывает французскую писательницу 
Натали Саррот и графа Петра Петровича 
Шереметева с городом. И еще множество 
удивительных фактов, о которых многие 
из нас даже не догадывались. 

На маршруте «Знакомьтесь, Ивано-
во!» туристам, а также жителям горо-
да покажут самое древнее каменное 
строение Иванова – приказную избу 
управляющего князей Черкасских – и 
сохранившиеся здания мануфактур 
Фокина, Сокова и Куваевых. В програм-
ме – усадьбы и особняки местных купцов 
и фабрикантов и православные храмы: 
Святой Троицы, Казанской иконы Божией 
Матери и Свято-Введенского монастыря, 
исторические факты о революционном 
прошлом региона и о людях, чьи имена 
носят улицы: Фрунзе, Батурине, Варенцо-
вой, Рябининой и Ноздрине.

У многих возникает вопрос: насколь-
ко достоверна информация, которую 
рассказывают гиды? Так вот: всё должно 
быть чистой правдой. Во-первых, гиды –  
это чаще всего профессиональные 
историки, а во-вторых, сейчас для того, 
чтобы проводить экскурсии, необходимо 
получить аккредитацию.

Экзамен для гида
1 июля 2023 аттестация для гидов 

и экскурсоводов станет обязательной 

(соответствующий федеральный закон, 
регулирующий деятельность экскурсо-
водов, гидов-переводчиков и инструк-
торов-проводников, вступил в силу год 
назад). Так что теперь представители 
отрасли обязаны подтверждать знания 
по истории, географии, экономике того 
региона, в котором работают, а также 
разбираться в законах в сфере туризма и 
экскурсионного дела. Кроме того, соис-
катели должны либо иметь профильное 
образование, либо пройти профессио-
нальную переподготовку с получением 
диплома государственного образца. 
После чего можно подать документы на 
сдачу аккредитационного экзамена.

Такая аттестация станет проводиться 
раз в пять лет. Если у экскурсовода или 
гида-переводчика есть действующее 
свидетельство об аккредитации и нагруд-
ный знак-идентификатор, выданные до 
дня вступления нового закона в силу, то 
они действительны до окончания своего 
срока действия, но не позднее 1 января 
2024 года.

По данным департамента культуры и 
туризма Ивановской области, в прошлом 
году в нашем регионе аттестован один экс-
курсовод, в этом году – 12. Это не оконча-
тельная цифра, процесс аттестации идет.

Информация о том, какие документы 
и в какие сроки необходимо предоставить, 
есть на сайте департамента культуры и 
туризма Ивановской области. Здесь же 
можно найти и перечень вопросов тесто-
вой части квалификационного экзамена.

Он состоит из двух блоков. Первый –  
на знание законодательства о туриз-
ме. Второй блок вопросов – на знание 
краеведения. Соискатели должны знать 
абсолютно всё: назвать самый «молодой» 
город Ивановской области, в каком веке 
Палех стал центром иконописи и кто стал 
первым «красным» губернатором Ивано-
во-Вознесенской губернии» и так далее.

Словом, отправляйтесь на экскурсию 
смело. Порой за яркими ощущениями 
необязательно ехать далеко. Удивитель-
ное рядом 
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Няни разные нужны

Анна Угреева, 37 лет, няня-гувернант-
ка двоих детей в австралийской семье. 
Окончила факультет романо-германской 
филологии ИвГУ, в последнее время была 
гувернанткой в Москве. Предложение в 
интернете поехать на Шри-Ланку заин-
тересовало и по зарплате, и по самому 
месту работы. «Я живу в доме работода-
телей, так что на аренду мне тратиться 
не приходится. Мои ежедневные обязан-
ности: отвезти и забрать детей из школы, 
сделать с ними уроки, погулять в парке 
или на берегу моря, конечно, с развива-
ющими беседами. Так что Шри-Ланку 
я познаю вместе с детьми, а эта страна 
поражает с первого взгляда. Прежде 
всего, необыкновенной тропической 
растительностью. Представьте свисаю-
щие прямо в руки манго, бананы, авока-
до, финики и еще множество каких-то 
фруктов, которых мы не видели даже на 
картинках. Шикарные павлины буквально 
повсюду, как у нас вороны или галки, обе-
зьяны скачут прямо по головам, только 
держи кошелек или телефон – выхва-
тят. А страшные вараны и игуаны могут 
спокойно ходить по улице, совершенно не 
обращая внимания на людей. 

Под господством Дании, Португа-
лии, Голландии и Англии Шри-Ланка 
была свыше пяти веков и избавилась от 
зависимости меньше 80 лет назад. Но у 
меня такое ощущение, что колониальное 
прошлое все-таки ланкийцев не отпу-
скает. Всех европейцев здесь априори 
считают белыми господами, им стара-
ются понравиться, угодить и, конечно, 
любым способом выманить деньги. На 
улице не дают прохода, на каждом шагу 
что-то втюхивают, при этом цена будет 
в несколько раз выше реальной. Белый 
человек – это ходячий кошелек, который 
обязательно надо открыть. 

Прошло уже полгода моей жизни тут, 
но по березкам я не скучаю, только по 
своим родным. Моя пятнадцатилетняя 
дочь живет с бабушкой, они приезжали 
ко мне на зимние каникулы из Иванова и, 
конечно, тоже были в восторге. А вообще, 
русские няни и гувернантки здесь очень 
востребованы, особенно со знанием 
языков».

Хорошо бы русскую жену
Алина Гунавардена (девичья фамилия 

Сердюкова), 38 лет. Живет на Шри-Ланке 
11 лет, вышла замуж за ланкийца и оста-
лась. У них двое детей.

«Сама я из Новосибирской обла-
сти, а в Иванове каждое лето гостила у 
бабушки. Сейчас она приезжает ко мне 
на Цейлон на зиму – такой интересный 
получился расклад. Она уже научилась 
ходить по местным магазинам, рынкам и 
аптекам. Здесь хоть и жарко, но климат 
благоприятный, и бабуля чувствует себя 
лучше. Ну, сейчас у нее начался дачный 
сезон, и огород в Ивановском районе стал 
важнее Индийского океана (смеется). 

С мужем познакомилась не банально 
на пляже, как это часто тут бывает, а в 
студенческой столовой Первого меди-
цинского университета в Москве – он 
учился с моей подругой, к которой я 
приехала в гости. Завязалась переписка, 
потом Миханда стал приезжать к нам 
в Сибирь, а когда отучился, предложил 
пожениться. Сейчас муж – заведующий 

Цейлонские
ивановцы

В островном государстве, где мне недавно довелось пожить,  
я встретила наших земляков, волей судьбы переехавших  

за границу временно или насовсем

Как наших занесло на Шри-Ланку 
и что они там делают?

отделением в муниципальной больнице 
города Галле, у нас двое девочек – Маша 
и Лила. Старшую назвали в честь моей 
мамы, младшую – в честь свекрови. С 
ней мы ладим, она тоже врач, но на пен-
сии. Здесь вообще особо не получится 
конфликтовать – люди вокруг поклади-
стые и сговорчивые. Вы, наверное, заме-

тили, что даже на дорогах при, казалось 
бы, общем хаосе движения аварий нет. 
Все уступают и пропускают друг друга. 
Сначала мне было это непривычно, а 
потом я поняла: доброжелательность – 
национальная особенность ланкийцев. 
Наши дети ходят в английскую школу 
(русской, к сожалению, у нас в городе 

нет), но родной язык девочки знают, 
как и сингальский (государственный 
на Шри-Ланке). С папой и его родней 
прекрасно общаются, особенно если 
надо посекретничать от мамы (улы-
бается). Русских бабушку, дедушку и 
прабабушку они обожают и очень любят 
приезжать в Россию зимой. Потом всем 
одноклассникам рассказывают, как это 
классно – ходить по снегу в сапогах. 
На павлинов, обезьянок и варанов во 
дворе я давно не обращаю внимания. Но 
змеи, огромные пауки и жуки, которые 
могут спокойно заползти в спальню или 
детскую, – моя боль, никак не могу к 
ним привыкнуть. По России не скучаю. 
Во-первых, некогда, во-вторых, мы 
часто ездим к родителям. А здесь у нас 
нашлось много русских друзей, и я ста-
раюсь помогать вновь прибывшим, их с 
годами и правда становится больше».

Не отпускайте слонов  
на самовыгул

Ивановцы Вячеслав Григорьев и 
Дмитрий Дилькович – айтишники. На 
Шри-Ланку переехали полтора года назад 
на зимовку, да так и остались. Благо 
работать можно дистанционно. Почему 
выбрали Цейлон?

«А почему нет? – отвечает Дмитрий. –  
Обалденный климат, низкая стоимость 
жизни (зарплаты программиста на нее 
хватает с лихвой), доброжелательный 
народ – что еще надо? Снимаем трехком-
натную квартиру за 300 долларов, одна 
комната для гостей – в ней останавлива-
лись родители, то мои, то Славика, когда 
прилетали к нам в отпуск. А скоро ко мне 
переедет моя девушка из Иванова – уго-
ворил, наконец».

Спрашиваю, как привыкали к мест-
ной кухне? «Еда здесь очень острая и в 
общем-то однообразная, но вкусная, –  
продолжает Вячеслав. – Рис, карри, 
пирожки ротти, курица, рыба, креветки. 
Крабы, омары и лобстеры в основном для 
туристов, как и во всей Азии. Конечно, 
много фруктов и овощей. Смотрю, как 
моя мама горбатится на даче в Иванове с 
утра до вечера, чтобы что-то выросло, а 
тут оно вот, пожалуйста – стоит копейки, 
причем круглый год». 

Свободного времени у ребят немно-
го, работают порой сразу над несколь-
кими проектами. Но всё же выбираются 
посмотреть окрестные пляжи и досто-
примечательности. Арендовали скутеры, 
своим ходом ездили в горы, на чайные 
плантации, в старую столицу Цейло-
на Канди (известную нам опять же по 
названию чая). «Вот так едешь по дороге, 
а на нее вдруг выходит дикий слон. Жи-
вотные живут в питомниках и заповед-
никах, но иногда выбираются погулять, 
заходят в деревни и даже в города, как 
у нас лоси. Могут вот так встать посре-
ди дороги, создавая затор, и водители 
будут терпеливо стоять и ждать, пока 
этому гиганту не вздумается подвинуть-
ся. Мы видели объявления для ино-
странных туристов на английском: «Не 
кормите диких слонов – это опасно». А 
в деревнях на сингальском тоже встре-
чаются предупреждения: «Выпускать 
слонов на самовыгул запрещается», за 
это даже предусмотрен какой-то адми-
нистративный штраф 

Продолжение в следующем номере.
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Подробности – в интервью с Мариной Пророковой, 
кандидатом исторических наук, главным хранителем 
музея, куратором выставки. 

– Марина, выставка называется «По ту сторону 
реки». Почему? 

– Название мы придумали еще на этапе формирова-
ния выставки. Здесь сразу несколько смыслов. Во-пер-
вых, поселения древних народов возникали по берегам 
рек и известно, что на территории центральной части 
нашего города (где сейчас цирк, скверы, наш музей) 
находилось большое древнее кладбище конца X–XI 
веков. Оно называлось курганный могильник Быки. Он 
же известен как Вознесенские курганы, и раскапывали 
его еще в XIX веке. Находок, к сожалению, сохранилось 
мало, но памятник был большой. По документам мы 
знаем, что в нем было примерно двести курганов. А 
если по одну сторону реки находится большой могиль-
ник, значит, по другую должно находиться большое 
поселение. Получается, мы имеем информацию, что в 
начале XI века на берегу Уводи, скорее всего, там, где 
сейчас располагается Дворец искусств, находилось се-
лище мерян со славянским элементом, про которое мы 
сейчас ничего не знаем. Так что хотя и принято считать, 
что Иваново – город молодой, на самом деле это не 
совсем так. Люди живут здесь на одном и том же месте 
уже очень давно. Так что первый смысл названия вы-
ставки – наша попытка заглянуть за реку к тем людям, 
которые там обитали.

Второй смысл в том, что в мифологии большинства 
древних народов река ассоциируется с границей между 
мирами – живых и мертвых, нижним и верхним мирами. 
Поскольку все-таки археология связана, прежде всего, 
с погребальными памятниками, связь с миром мерт-
вых здесь также присутствует. И мы решили от нее не 
открещиваться, а наоборот – в полной мере ее принять 
и осмыслить, поэтому у нас на выставке будет представ-
лена полная реконструкция захоронений в современном 
прочтении.

– Это уникальный опыт, я, например, об архео-
логических выставках такого уровня в Иванове не 
слышала…

– Это достаточно амбициозная задача – показывать 
археологию, ее показывать сложно. Как правило, вещи 
в плохой сохранности. Но делать это важно, потому что, 
во-первых, у нас фонды практически не экспонировались. 
Они мало кому известны, кроме узких специалистов, а 
у нас порядка 50 тысяч единиц хранения, и они посто-
янно пополняются. Во-вторых, это наше краеведческое 
прошлое, наше наследие, наши предки, про которых мы 
знаем мало, потому что на уровне школы, обыденного 

сознания привыкли относить себя к славянам. Но именно 
финно-угорские народы были ассимилированы пришлы-
ми славянскими племенами, и на базе этого смешения 
сложился русский народ. Преобладает славянский эле-
мент, поскольку славяне были оседлыми земледельцами, 
имели более устойчивую, сформированную культуру, 
а финно-угры – кочевые скотоводы без органической 
необходимости держаться за землю.

– Мы привыкли слышать, что до появления 
русских здесь ничего не было – только густые леса, 
медведи да волки…

– Неверно думать, что у нас был какой-то отсталый 
народ, как это часто почему-то рисуют. На самом деле, 
как у бриттов, англосаксов был король Артур, у нас на 
этом этапе средневековой западной цивилизации тоже 
возникла самобытная средневековая цивилизация, ко-
торую важно изучать не только специалистам, но и лю-
дям на уровне массового сознания, массовой культуры. 
Тем более что даже с точки зрения эстетики это сейчас 
очень актуально. К примеру, на выставке представлено 
много украшений. Многие коллеги говорили, что и сей-
час с удовольствием носили бы такие украшения. Это 
всё очень красиво, актуально, можно использовать в 
современных дизайнах. Можно придать новые смыслы 
и прочтение тому, что такое «a la russe». Это не только 
павловопосадские платки и русские матрешки, но еще 
и шумящие украшения, которые очень типичны для 
этих племен.

– Предметы какого времени представлены на 
выставке?

– Самая ранняя датировка – VI век, а XI век – верхняя 
граница. Это предметы племен меря и мурома. Ива-
новская область – точка столкновения разных этносов. 
Половину современной территории Ивановской области 
населяли племена мурома, половину – меря.

– Вы сказали, на выставке представлены различ-
ные украшения. Уже в то время женщины любили 
себя украшать?

– Да, причем женщины были литейщиками, они не 
только себя украшали, они сами эти украшения изготав-
ливали.

– Эти украшения имели какой-то смысл?
– Мы можем только предполагать. Учитывая мифо-

логическое и религиозное сознание народов древности, 
вряд ли у них были просто украшения, которые ничего 
не значили. Я уверена: во всём этом какой-то сакраль-
ный смысл имелся. Но мы, конечно, сейчас уже не знаем 
какой. Полагаю, большее количество украшений сопро-
вождало женщин не в повседневности, когда они ходили 
по воду или на охоту, а в так называемых точках перехо-

да: рождение детей, свадьбы, похороны. Как и у русского 
народа во времена деревенского быта, все основные 
вехи жизни сопровождались особыми костюмами. Вещи 
обозначают статус, этническую принадлежность, семей-
ное положение. На выставке есть так называемые «кольца 
обручального типа». Мы не знаем, действительно ли это 
обручальные кольца, но они очень похожи на современ-
ные, с той разницей, что делались из серебра.

– На каком уровне находилась цивилизация того 
времени и как был устроен быт тех людей?

– Согласно исследованиям, они находились на этапе 
перехода к классовому обществу. Идет разложение 
родовой общины. Но надо иметь в виду – финны народ 
не оседлый. Это полукочевые скотоводы, у них важна 
военная организация внутри общества. Но воины – не 
только мужчины. Женщины тоже могли принимать 
участие и в охоте, и в выпасе скота, и в военных дей-
ствиях: оружие в виде топоров может встречаться и в 
женских захоронениях. Огромное значение имеет культ 
коня – его захоронение вместе с людьми, тематиче-
ские атрибуты и украшения встречаются повсеместно. 
Причем это конь не тягловый, а боевой. Что касается 
хозяйственной деятельности, то есть предметы, име-
ющие отношение к торговле, – весы, грузики, монеты, 
кошельки. Есть предметы, относящиеся к кузнечному, 
гончарному ремеслу, к изготовлению украшений. Все 
эти племена – активные участники речной торговли. 
Они торгуют и со славянами, и с восточными народами, 
и с викингами.

– Наверное, есть и инвентарь…
– Да. Один из моих любимых предметов выставки –  

медный котел потрясающей сохранности, учитывая 
более чем тысячелетний возраст. И сейчас мы могли бы 
подобный использовать, чтобы готовить еду на костре.

– Как думаете, что готовили в этом котле наши 
предки?

– Полагаю, много мясной пищи (это же скотоводче-
ские племена), дичь – охотничьи элементы у них тоже 
встречаются, к примеру, подвеска из когтя медведя.

– Это первая выставка такого уровня… Но не по-
следняя?

– Несколько лет назад, в 2016 году, у нас открылась 
выставка в подземном переходе, но она больше собира-
тельная и на тот момент археологические фонды у нас 
были в меньшей степени освоены, а сейчас – тематиче-
ская археологическая выставка с вполне четко заданны-
ми временными рамками. Это важный замах, направле-
ние, имеющее масштабные перспективы. В дальнейшем 
мы сможем познакомить ивановцев и с другими перио-
дами, рассказать, чем и как жили наши предки 

«По ту сторону реки»
В музее им. Д.Г. Бурылина открывается уникальная археологическая выставка

Как жили люди на территории города Иваново и Ивановской области более тысячи лет назад, чем они занимались, во что одевались, что готовили? 
Благодаря работе археологов и научных работников музея удалось сохранить и расшифровать предназначение предметов столь давнего периода, 

а уже сегодня, 19 мая, в музее состоится открытие уникальной археологической выставки, 
на которой представлены предметы торговли, украшения, инвентарь тысячелетней давности
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 Дворец для всех
Все эти преобразования особенно 

заметны, так как долгое время ситуация 
в Ивановской области оставляла желать 
лучшего. Вспомним Дворец игровых ви-
дов спорта у железнодорожного вокзала. 
Его строительство началось в 2012 году, 
сначала работы шли хорошо, а потом при-
остановились на долгий срок. Губернато-
ру Станиславу Воскресенскому удалось 
получить федеральное финансирование и 
в 2020 году завершить объект. 

Надо отметить, что на этапе строи-
тельства возникали вопросы: кто будет 
заниматься во дворце, есть ли у нас такое 
количество спортсменов? По решению 
Станислава Воскресенского, тренировочная 
база стала доступна не только профессио-
налам (баскетбольной команде «Энергия» 
и волейбольной «Шуяночка»), но и всем 
желающим. Дворец открыт в том числе для 
бесплатных занятий детей, пенсионеров, 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья.

МЕСТО СИЛЫ
Большой праздник для всех во Дворце игровых видов спорта

20 мая во Дворце игровых видов спорта состоится открытие летнего сезона.  
Ивановцев приглашают к 12 часам позаниматься физкультурой и оценить мастерство профессиональных атлетов.  
Праздник также приурочен к третьей годовщине со дня открытия самого крупного спортивного объекта региона

Станислав 
Воскресенский

Я очень хочу, чтобы 
Иваново из города 
торговых центров 
превратился в город 
спорта. И не просто 
хочу, а для этого кое-
что делаю. <…> Мы, 
конечно, объекты 
строим спортивные,  
но важно, чтобы они 
были доступными –  
как Дворец спорта, так 
и недавно открытый 
спорткомплекс 
Газпрома, где у нас 
появился нормальный 
лед, и теперь наконец-
то в городе Иваново 
открыта бесплатная 
хоккейная школа»

 В ближайшую субботу
Спортивный праздник во Дворце игровых видов спорта начнется 20 мая в 12:00. Организаторы подготовили насыщенную 

программу и приглашают всех любителей спорта.
 Баскетбольный клуб «Энергия» проведет мастер-класс по баскетболу 3х3. Секреты этого олимпийского вида раскроют 

капитан ивановской команды, призер чемпионата и первенства России по баскетболу 3х3 Екатерина Кузнецова и тренер СШОР 
№ 4 Игорь Сидоркин.

 Открытую тренировку по фудокан каратэ, кудо и всестилевому каратэ проведут победители и призеры международных и 
всероссийских соревнований. Тренерами выступят Эдгар Колян, Рудольф Григорян, Алексей Палкин.

 На площадке экстремальных видов спорта состоятся показательные выступления по ВМХ, серф-скейту, лонг-борду и рол-
лер-спорту, также запланированы соревнования на скорость по ВМХ и скейту.

Кроме того, организаторы подготовили для зрителей спортивного праздника розыгрыш ценных призов и подарков. Вход на 
мероприятие свободный.

Есть где тренироваться и побеждать
Напомним о спортивной инфраструктуре в областном центре, которой может воспользоваться 
каждый желающий, и о новых объектах, которые совсем скоро введут в строй

Евгений Снигирев,  
тренер баскетбольного  
клуба «Энергия»: 

Наш общий Дворец спорта – 
это наша гордость, нам очень 
комфортно здесь играть, вы-
ступать всем командам. Есть 
возможность, чтобы прихо-
дило большое количество 
болельщиков. Многие гости, 
которые приезжают, восхи-
щаются такими условиями.

Вера Смирнова,  
спортсмен-любитель: 

Я езжу на групповые за-
нятия во Дворец два раза 
в неделю. Мне удобно, что 
есть тренировки достаточно 
поздно вечером. Удивляюсь 
каждый раз, как много на-
рода: в раздевалках вижу и 
малышей, и пожилых людей. 
В группе со мной занимается 
женщина на коляске – пора-
жаюсь ее активности. 

Дмитрий Воробьев,  
отец юного каратиста

Вожу на занятия по ка-
ратэ сына. Прошлым летом 
услышал в новостях, что 
открываются бесплатные 
секции. Позвонил и записа-
лись. Ребенку всё нравится. 
В выходные стал вытаски-
вать меня на спортивные 
соревнования во дворце, 
ходили всей семьей на 
баскетбол, активно болели. 
Сам думаю записаться на 
тренировки. 

БАССЕЙН У РЕКИ
Дворец водных видов 
спорта должен быть открыт 
в следующем году. Это 
будет первый в области 
олимпийский 50-метровый 
бассейн, подходящий 
как для подготовки 
профессиональных 
спортсменов, так и для 
проведения официальных 
соревнований самого 
высокого уровня. Губернатор 
Станислав Воскресенский 
на встрече с ивановцами 
заверил, что и этот объект 
будет доступен для 
спортсменов-любителей.

КРУГЛОГОДИЧНЫЙ ЛЕД
На улице 2-й Камвольной в рамках 
проекта «Газпром – детям» построен 
большой современный физкультурно-
оздоровительный комплекс. С катком  
и двумя бассейнами. 

По поручению Станислава Воскресенского 
на базе ФОК открыта спортивная школа 
«Звезда». В ней работают отделения для 
занятий хоккеем, плаванием, фигурным 
катанием. Отметим, бесплатные секции 
открыты в Ивановской области впервые.

На бесплатные занятия плаванием 
поступили 105 человек – 6 групп начальной 
подготовки. В отделение фигурного 
катания – 30 человек (2 группы начальной 
подготовки). 

НОВЫЕ ВИДЫ СПОРТА
Площадка для экстремальных 
видов спорта на базе Дворца 
игровых видов спорта – 
одна из самых крупных в 
стране. Установленное здесь 
оборудование предназначено 
для развития пяти 
направлений: велосипедный 
спорт ВМХ и MTB, самокатный 
спорт, скейтбординг, роллер-
спорт. 

Парк доступен, как 
профессиональным 
спортсменам, так и любителям. 
В летний период спортивный 
объект работает ежедневно с 
10:00 до 21:00.

За последние пять лет спортивная 
инфраструктура региона значительно 

преобразилась: построены новые 
стадионы, реконструируются старые, 

появляются новые современные 
дворовые площадки. На берегу 

Уводи видны контуры будущего 
олимпийского бассейна.

ТРЕНАЖЕРНЫЙ ЗАЛ – БЕСПЛАТНО 
Первая крупная площадка с уличными 
тренажерами открылась в Иванове в 
микрорайоне «Московский» в 2018 году.  
«У нас много молодежи, все хотят заниматься 
спортом, и наша задача – предоставить 
им эту возможность», – объяснял тогда 
Станислав Воскресенский. 

На площадке 40 на 50 метров расположено 
поле для занятий футболом, волейболом 
и баскетболом. Обустроена зона для 
занятий воздушно-силовой атлетикой, 
воркфитом, а также силовая зона 
(тренажеры), зона единоборств, игровая 
площадка. Аналогичные тренажерные залы 
под открытым небом также появились во 
многих районах Ивановской области и 
востребованы. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером, членом Ассоциации СРО «ОПКД» (№ 2307 в реестре Ассоциации СРО «ОПКД», дата вклю-
чения в реестр 15.09.2016 г.), Розановым Алексеем Владиславовичем, почтовый адрес:  Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
Калинина, д. 2, пом. 1003, эл. почта: alexrozanov@mail.ru, тел.89203728129, № регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 11650, квалификационный аттестат № 37-11-39, выполняются када-
стровые работы по уточнению границы и площади земельного участка с К№ 37:24:020644:2, расположенного по адресу: 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. 10-я Вишневая, д. 25, в кадастровом квартале 37:24:020644.

Заказчиком кадастровых работ является Сергеева Эльвира Габидуллаевна, тел. 8996 9183954, почтовый адрес: Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. 10-я Вишневая, д. 25.

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
Калинина, д. 2, пом. 1003, 19 июня 2023 г. в 11 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
Калинина, д. 2, пом. 1003 (тел.89203728129). Требования о проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков, после озна-
комления с проектом межевого плана, принимаются в течение 30 календарных дней с момента опубликования данного 
извещения по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Калинина, д. 2, пом. 1003 (тел.89203728129).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. Киселевых, д. 1, К№ 37:24:020644:1; Ивановская обл., г. Иваново, ул. 9-я Вишневая, д. 20, 
К№ 37:24:020644:24; Ивановская обл., г. Иваново, ул. 10-я Вишневая, д. 23, К№ 37:24:020644:3, а также правообладатели 
земельных участков в кадастровом квартале 37:24:020644, интересы которых могут быть затронуты.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40  Федерального  закона  от  24.07.2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Вроде придешь в магазин – стоят кра-
савицы, одна лучше другой, но цена 
разная: в чем отличия – непонятно. 

Берешь подешевле, а потом начинаются 
проблемы: крепления и стыки ломаются, 
конструкция перекашивается, само покры-
тие лопается и так далее. Так на что об-
ращать внимание при выборе правильной 
теплицы, которая будет только радовать? 

Фундамент –  
это хороший подарок?

Пенсионер Константин Коржавин сам 
инженер-конструктор, поэтому ко всему 
относится основательно. О теплице меч-
тал давно, но руки не доходили и денег 
лишних не было. А тут на юбилей семья 
и друзья скинулись. «Они при выборе не 
учли, к сожалению, многих вещей, но ни-
чего. Что меня не устроило – доработал». 

Иногда продавцы в качестве бону-
са предлагают фундамент в подарок. 
Маркетинговый ход или реально хорошее 
предложение?

Константин Коржа-
вин: «Я считаю, замануха. 
Мне предложили в каче-
стве такого подарка четы-
ре хилые доски-дюймовки. 

Они, конечно, в хозяйстве пригодятся, но 
теплица, пусть и небольшое, но все-таки 
сооружение, которое должно быть устой-
чивым. Как минимум на брусе. Знакомый 
сделал фундамент из пластикового, там 
толщина стенок – сантиметр, прочная 
штука и прослужит долго, кто решится 
раскошелиться на нее – не пожалеет.

Я от такого отказался в пользу более 
демократичного варианта из деревянного 
бруса. Его надо обязательно пропитать 
антисептиком (так долговечней) и при-
поднять от земли примерно на 15–20 сан-
тиметров с фиксацией на грунтозацепы. 
Если потребуется, поменять деревянный 
брус нетрудно. Бывают еще бетонные 
ленточные заливные фундаменты –  

Время заводить теплицу 
Она как домашний питомец: с ней и хлопотно, и радостно

Мечта любого огородника – теплица. Даже если она есть, хочется или купить еще одну, или как-то улучшить старую.  
Это и понятно: наш климат снижает шансы вырастить достойный урожай, а теплица его повышает. Речь идет, конечно, о популярных нынче конструкциях из поликарбоната

самые надежные, но их изготовление 
трудоемко и тоже недешево. 

Ошибаются те, кто ставит теплицу 
просто на штыри. Потому что зимой в 
процессе промерзания грунт выдавли-
вает их вверх, причем неравномерно. 
Отсюда возникает деформация осно-
вания, что отражается на поликарбона-
те, и вот вам уже полный его перекос, 
изломы и разрушение теплицы. Я это 
предусмотрел, а сосед нет – вот и при-
шлось потом весной помогать ему всё 
переделывать как надо.

Деревянный брус дает равномер-
ное основание под всем каркасом, сама 
теплица становится за счет него чуть по-
выше. Опять же по внешнему периметру 
получается ограждение грядок – подду-
вать, как на штырях, снизу не будет. 

Каркас как скелет
Многие считают, что неважно, какой 

у теплицы каркас, потому что поликар-
бонат всё равно легкий и ходить по нему 
никто не будет, да и о стены никто не 
облокачивается. А вот и нет.

Каркас изготавливается из труб. 
Многие производители в целях экономии 
используют тонкостенные в один милли-
метр и даже меньше. При загибе дуги ее 
внешняя стенка становится еще тоньше. 
А в местах просверливания получает-
ся очень слабое место. Зимой, когда на 
теплицу ложится снег, такая труба часто 
ломается. Поэтому при выборе каркаса 
надо помнить: важен не столько размер 
(30х40 или 25х25 мм), сколько толщина 
самих стенок – для труб из черного ме-
талла нормой будет 1,5 мм.

И еще я думал, что сама конструк-
ция не важна, если металл прочный, но 
все-таки практика показала: частота дуг 
имеет значение. Со временем на свою 
теплицу я их добавил. Да, стандартным 
является один метр, но для усиления 
лучше шаг 0,7 метра или вообще 0,5. У 

нас в садовом товариществе были случаи, 
когда стандартные теплицы проседали 
зимой от снега. Оказалось, что у многих 
вообще были конструкции с шагом в два 
метра, да еще и с тонким металлом – это 
несерьезно. Желательно, чтоб сам каркас 
был либо с оцинковкой, либо со специ-
альной грунтовкой от ржавчины. Ведь 
летом в теплице постоянно влажно, и 
незащищенный металл быстро начинает 
разрушаться.

Время и место  
имеют значение

Если у вас небольшой участок, 
выбирать место не приходится – тепли-
цу ставят на свободное. «И все-таки по 
возможности оно должно быть ровным, – 
продолжает Константин. – Без серьезных 
уклонов и перепадов высот, чтобы потом 
не было перекосов всей конструкции. 
Конечно, фундамент всё равно придется 
выставлять по уровню, но и это важно. 

Наши друзья установили теплицу неда-
леко от соседнего дома, и зимой весь снег с 
крыши валился на нее, замучились стряхи-
вать. И вот никто же не подсказал – так и 
перенесли на другое место. Там у них тоже 
не очень удачно: тень от забора и деревь-
ев – теперь они обрезают ветки и меняют 
доски на сетку рабицу. Действительно, для 
теплицы нужно солнечное место. 

Мне подарили теплицу в апреле, так 
что ставил ее весной, как сошел снег и 
подсохло. Сразу высадил рассаду, а потом 
бегал топил в заморозки буржуйку. Ну, 
правда, урожай помидоров и огурцов по-
лучился, но тот, первый сезон был очень 
хлопотным. А позже я узнал, что теплицу 
все-таки рекомендуют устанавливать 
осенью. 

Почему? Она простоит зиму, а весной 
уже будет прогрета почва и можно начать 
сезон раньше – это первое. Второе: 
отсутствие ажиотажа на монтаж. Весной 
теплицы нужны всем и сразу, и вот начи-

нается беготня: поиск запасных деталей 
и монтажников. К тому же при покупке 
теплицы в наличии, как правило, нет – 
смотришь только картинки и слушаешь 
продавца. А потом при доставке обяза-
тельно случится какой-нибудь недоком-
плект. И вот возвращаешься в магазин: вы 
мне не положили крестовину и так далее, 
а время идет, нервничаешь. Нет, лучше 
все-таки устанавливать теплицу под зиму –  
спокойно всё собрать и законсервиро-
вать, периодически приходить только и 
стряхивать снег».

И одежда, и крыша
Можно ли сэкономить на поликарбо-

нате? И нужно ли? Константин Коржавин 
считает: «Можно. Листы в четыре мил-
лиметра, конечно, отличаются от более 
прочной десятки. Но значение имеет 
плотность покрытия: эконом, стандарт 
и премиум. Можно взять самую тонкую 
четверку, но плотностью премиум, и вы 
выиграете и по цене, и по качеству. Слу-
жить такой поликарбонат будет долго, он 
имеет защиту от ультрафиолета, обеспе-
чивает сохранность самого пластика от 
разрушения. Всё равно его придется ког-
да-нибудь менять, но такой защиты лет на 
десять точно хватит. Если, конечно, вы не 
передумаете к этому времени заниматься 
огородом (смеется). Надо понимать, что 
совсем дешевые варианты прослужат 
недолго – один-два сезона». 

Многие жалуются: как хлопотно, ка-
ких трудов стоит ухаживать за теплицей –  
обрабатывать изнутри, обеззараживать, 
скидывать снег снаружи, закидывать 
его внутрь. А Константин говорит, что 
нисколько не жалеет, что завел ее. Имен-
но «завел» – как домашнего питомца: 
«Пусть хлопотно, зато у меня редиска и 
свежая зелень уже в апреле, помидоры 
и огурцы – в июне-июле, приятно же. 
Теплица – это помощник, за которым 
нужен уход, но это того стоит» 



10 медицина
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

19 мая | 2023 г. | № 19 (27203)

Александр Шарков, 
выпускник Ивановской 
медицинской академии, 
врач-инфекционист 
с 15-летним стажем, 

уверен: сегодня жизнь пациента с ВИЧ 
может ничем не отличаться от обычной. 
Условие – пожизненная терапия. Под-
робности – в нашем интервью.

– Александр, как и любое другое за-
болевание, ВИЧ лучше диагностировать 
в начале. Существуют ли стадии? Как 
заболевание развивается? 

– Да, стадии существуют. Сначала – 
острая стадия ВИЧ-инфекции – первый 
период. Он длится около полугода. Чело-
век может испытывать симптомы, сходные 
с ОРВИ, появляется незначительная сыпь, 
увеличиваются лимфоузлы. Со временем 
это проходит. Постепенно заболевание 
переходит в субклиническую стадию – 
бессимптомное течение. Оно может длить-
ся годами. Может пройти и пять, и десять 
лет, иногда – 15. Так было раньше. Сейчас 
стадия бессимптомного течения заканчи-
вается, как правило, значительно раньше. 
Современный вирус очень быстро пода-
вляет иммунную систему человека. Часто 
клинические проявления начинаются уже 
в течение двух-трех лет.

– На каком этапе чаще всего диагно-
стируется заболевание?

– Чаще всего – в начальном этапе, в 
острой фазе. Первые полгода человек 
чувствует проявления, он не понимает, что 
происходит, обращается к специалистам 
в поликлинику, проходит обследования, 
в том числе – на ВИЧ. Иногда выявляют 
случайно – при госпитализации, при по-
становке на учет в женских консультациях, 
при поступлении на работу.

– Раньше считалось, что ВИЧ – забо-
левание людей, ведущих асоциальный 
образ жизни. Кто в группе риска сейчас?

– Сейчас групп риска нет. Или в группе 
риска все. Любой человек может зараз-
иться ВИЧ-инфекцией. Рискуют те, кто 
практикует незащищенные половые кон-
такты или пользуется общим инструмен-
тарием при инъекциях. Нет ограничений и 
по возрастам. У меня есть пациентка 1946 
года рождения, была пациентка 1936 года 
рождения. 

– Вам нередко приходится сооб-
щать людям о том, что у них ВИЧ. Как 
реагируют?

– По-разному. Первая реакция практи-
чески у всех – шок. Человек оглушен, он не 
слышит ни врачей, ни соседей, ни друзей. 
Дальше возможны варианты. Есть те, кто 
принимает заболевание: обращаются к 
врачам, в СПИД-центры, начинают полу-
чать терапию. Сейчас от стадии обращения 
до назначения терапии проходит около 
пяти дней, то есть терапию мы назначаем 
сразу. 

– Что должен делать человек с ВИЧ? 

– Принимать таблетку раз в сутки 
в одно и то же время. И всё. Препараты 
выдают бесплатно в рамках федерального 
и регионального финансирования.

– При этом он остается заразным для 
других людей?

– Человек на терапии абсолютно не 
заразен для окружающих. Он не передаст 
инфекцию другому человеку даже при не-
защищенном половом контакте. Даже если 
он порежется и эта кровь попадет другому 
в рану, при условии неопределяемой ви-
русной нагрузки риска инфицирования нет.

– Но есть и другая группа лю-
дей – те, кто отказывается принимать 
заболевание…

– Да, таких историй много, и все они 
похожи между собой. Человек пришел в 
центр, мы выявили инфекцию, он пого-
ворил с врачами, всё выслушал и сказал: 
«Хорошо, я приду завтра». Но не приходит 
ни через месяц, ни через год. За помощью 
обращается, когда наступают иммуноде-
фицитные состояния, когда заболевание 
переходит уже в стадию СПИДа, наступает 
выраженная кахексия. Такие пациенты 
не приходят сами, их приводят, а иногда 
приносят родственники. Человек ростом 
170–180 см может весить 30–40 кило-
грамм. Из этой стадии очень тяжело выйти.

– Но можно выйти?
– Можно, если организм справится и 

поможет. Мы назначим терапию, назначим 
сопутствующие препараты для подавления 
инфекционных, вирусных заболеваний. 
Вероятность 50 на 50. 

– Сейчас часто умирают от СПИДа?
– Сейчас меньше. Те, кто на терапии –  

живут спокойно, у тех, кто принимает 
препараты нерегулярно или не принимает 
совсем, заболевание прогрессирует. При 
нерегулярном приеме антиретровирус-
ной терапии развивается резистентность. 
Вирус адаптируется ко всем группам 
препаратов, лечить человека становится 
нечем. У меня была пациентка, которая 
меня обманывала. Говорила, что препа-
раты пьет, но не делала этого, постоянные 
качели – вирус ушел-пришел. В результате 
выработалась такая устойчивость, что 
ни один препарат ей уже не помогал. Это 
очень серьезный момент – вирус быстро 

привыкает. Очень важно принимать препа-
раты регулярно.

– Как быть с отношением в обще-
стве, в семье? Возможно, опасаясь стать 
изгоями, многим проще делать вид, что 
заболевания нет?

– Люди часто не сообщают близким 
о своем диагнозе. Таблетки пьют скрыт-
но. По действующему законодательству 
пациент с ВИЧ-инфекцией обязан о своем 
статусе предупредить полового партнера. 
Да, разводы случаются, но редко. К сожа-
лению, общество по-прежнему нетерпимо 
к людям, живущим с ВИЧ. Часто пациенты, 
боясь огласки или негативного отношения 
в семье, скрывают заболевание и не при-
нимают терапию.

– Есть ли так называемые ВИЧ-дис-
сиденты – люди, которые знают, что у 
них ВИЧ-инфекция, но не верят в нее?

– Есть. Такие люди находят едино-
мышленников, объединяются в группы, 
убеждают других, что ВИЧ – это мировой 
обман. Считают, что врачи в сговоре с фар-
мацевтическими компаниями, что люди 
умирают как раз от таблеток. 

В моей практике недавно был случай: 
семейная пара с ВИЧ, жена беременна, 
заболевание выявили в 12 недель при 
постановке на учет в женской консульта-
ции, направили к нам, я назначил терапию. 

Она пришла через три месяца – вирус не 
подавлен, хотя таблетки должны были 
справиться. Созвонился с районным ин-
фекционистом, выяснилось, муж уговорил 
ее, что вируса нет. По его мнению, препа-
раты вредят ребенку. Кое-как я ее убедил. 
На 30-й неделе она начала принимать 
терапию. Родилась двойня. Один ребенок 
здоров, второй, к сожалению, заразился… 
Этого можно было избежать.

– Течение заболевания за последние 
годы изменилось? 

– Старый вирус был менее агрессив-
ным. Человек мог прожить без терапии 
и 10, и 15, а иногда и 20 лет. Сейчас вирус 
прошел через сотни людей, сильно мути-
ровал, и лимфатическая система организ-
ма стала поражаться очень быстро. Люди 
переходят в стадию СПИД-индикаторных 
заболеваний намного быстрее.

– Мы столько лет слышим про ВИЧ, 
говорим о пропаганде. Она работает? 
Сейчас заражается больше или меньше 
людей?

– По сравнению с нулевыми сейчас 
меньше новых случаев, но мы продолжаем 
выявлять пациентов, которые заразились 
давно и не обращались в Центры СПИД. 
Ежедневно ставим на учет от 10 до  
20 человек. Да, сейчас общество больше 
информировано, но всё равно, наверное, 
недостаточно. Люди мало знают о возмож-
ностях лечения ВИЧ-инфекции.

– Скорее всего, ВИЧ от нас никуда 
не уйдет. Но мы можем научиться с 
ним жить?

– Да, есть и другие заболевания, с ко-
торыми люди могут продолжительно жить. 
Многие из них переносятся тяжелее. Важ-
но понимать: на терапии человек с ВИЧ 
живет обычной жизнью, он не заразен для 
окружающих. К счастью, общество стало 
относиться лояльнее к носителям вируса.

Но об этом важно говорить, важно 
понимать и осознавать опасность. Знания – 
лучшая профилактика 

текст: Светлана Иванова

В ЗОНЕ РИСКА – ВСЕ
21 мая – Всемирный день памяти жертв СПИДа

Когда-то давно, когда люди только узнали о ВИЧ и СПИДе, диагноз представлялся катастрофой. Помните пугающий слоган «СПИД – чума 20 века»? 
Согласно общему убеждению, это было заболевание асоциальных слоев. Люди с подтвержденным диагнозом нередко становились изгоями.  

Сегодня, по мнению врачей, в зоне риска все. В числе пациентов – представители самых разных возрастов, профессий и статусов
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Забываевым Дмитрием Александровичем, г. Иваново, шоссе Ко-
хомское, д. 14, кв. 48, т. 89290892369, аттестат 37-12-03, член СРО «ОПКД», зарегистрированный 
за № 2298 от 15.09.2016 г., geostroi37@mail.ru, проводятся кадастровые работы в отношении зе-
мельного участка с К№ 37:24:020543:1, расположенного по адресу:

 Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Кубанская, д. 34. Заказчиком кадастровых работ 
является Верушкина Евгения Юрьевна, зарегистрированная по адресу: Ивановская обл., г. Ива-
ново, пр. Текстильщиков, д. 4Б, кв. 46, тел. 89109932222. Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согласовать местоположение границы: с К№ 37:24:020543:18, 
расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Кубанская, д. 36, а также 
иные лица, считающие, что их права могут быть затронуты.

Собрания заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоит-
ся по адресу: г. Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3, 20 июня 2023 г. в 10 часов 00 ми-
нут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, 
ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3. Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принима-
ются с 19 мая 2023 г. по 20 июня 2023 г. При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок. В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы зе-
мельного участка и отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, 
согласно Ф.З. № 221 «О кадастре объектов недвижимости» от 24.07.2007 г. статья 40, граница 
земельного участка будет считаться согласованной.
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…Клавдия Ивановна Кирякина-Коло-
тилова родилась в Иваново-Вознесенске 
в 1881 году. Вслед за старшим братом 
заинтересовалась революционными 
идеями. Мишка (такое подпольное имя 
выбрала для себя Кирякина) руководи-
ла женским марксистским кружком, на 
занятиях которого обсуждались идеи 
социализма и феминизма. 

Сохранился дом, где жила Киряки-
на, – это угол ул. Московской и ул. Смир-
нова, троллейбусная остановка «Пассаж». 
Историческое здание перестроено, трудно 
поверить, что когда-то здесь была неле-
гальная партийная библиотека, проходили 
собрания революционеров. В 18 лет хозяй-
ку этого дома впервые арестовали, но она 
не оставила своих убеждений.

В 1905 году рабочие избрали Клав-
дию депутатом в Иваново-Вознесенский 
общегородской Совет. Но первая револю-
ция обернулась трагически для многих 
своих зачинателей. Старший брат Киря-
киной – Александр – был смертельно 
ранен во время митинга на берегу Талки. 
А Клавдия, опасаясь за жизнь, вынуждена 
была уехать из Иваново-Вознесенска.

По заданию партии она вела подполь-
ную работу в Туле, Москве, Рыбинске. 
Вновь была арестована и сослана на четы-
ре года в Тобольскую губернию. Оттуда 
бежала в Пермь, где на подпольной работе 
находился ее муж – иваново-вознесен-
ский большевик Иван Колотилов. Однако 

свидание супругов продлилось недолго: 
ее вычислили и вновь отправили по месту 
ссылки, а его позже приговорили к тю-
ремному сроку. Лишь отбыв наказание, в 
1910 году Клавдия Кирякина-Колотилова 
вернулась в Иваново.

В годы Первой мировой войны ре-
волюционерка сдала экзамен за четыре 
класса гимназии и стала работать в 
госпитале. На первой странице трудо-
вой книжки, которая в 1948 году была 
оформлена в Ивановском мединститу-
те, значится: образование – начальное, 
профессия – медсестра. 

Семья большевиков воссоединилась 
только после революции. Николай Коло-
тилов занимал руководящие посты в Ива-
новской и Донецкой областях, Гомельской 
губернии. В 1925–1932 годах был первым 
председателем ивановского обкома. С 
1932 года – председатель ЦК профсоюза 
работников просвещения в Москве. В 
сфере образования работала и Клавдия. 
Колотиловы жили в отдельной квартире, 
в двух кварталах от Кремля. 

Семейное благополучие перечеркнул 
1937-й: Николая Колотилова арестовали 
по оговору и расстреляли (реабилити-
рован в 1956 году). Несложно догадаться, 
что пришлось пережить после этого жене 
и 19-летнему сыну. К сожалению, про-
следить их судьбу пока не удалось, но 
известно, что в 1948 году уже достаточно 
пожилая Клавдия Кирякина (в прошлом –  
первая леди губернии) устроилась под 
своей девичьей фамилией уборщицей 
в Ивановский медицинский институт. В 
следующем году она уволилась и, вероят-
но, вернулась в Москву. 

Кирякина-Колотилова скончалась в 
1968 году, похоронена на Новодевичьем 
кладбище. В 1974 году в Иванове появи-
лась улица Кирякиных, названная в честь 
революционеров-подпольщиков: брата и 
сестры. Есть на карте города и улица Коло-
тилова. Гранитный бюст бывшей уборщице 
медицинского института установлен на 
мемориале «Красная Талка» 

текст: Николай Голубев
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Иванушкиной Юлией Александровной, членом Ассоциации 
СРО «ОПКД», почтовый адрес: 153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11, эл. почта: 
yulyaivanushkina@mail.ru, тел.: 8-915-825-04-09, реестровый номер 25943, ИНКА 37-13-12, ОГР-
НИП 318370200005501, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения грани-
цы и площади земельного участка с кадастровым номером: 37:24:040135:64, адрес: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Капитана Петрачкова, дом 23. Заказчиком кадастровых работ является Ми-
чурина Светлана Владимировна, почт. адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Капитана Петрач-
кова, дом 23, тел.: 8-908-565-22-78. Собрание по поводу согласования местоположения границ 
состоится по адресу Ивановская обл., г. Иваново, ул. Капитана Петрачкова, дом 23, 20.06.2023 г. 
в 13ч 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
г. Иваново, ул. Велижская, д. 10, кв. 11 Требования о проведении согласования местоположе-
ния границы земельного участка на местности и обоснованные возражения о местоположении 
границ земельного участка после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 
19.05.2023г. по 20.06.2023г. по адресу:153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11. Смеж-
ные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 
границ: кадастровые номера 37:24:040135:65 адрес: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Капитана 
Петрачкова, дом 21, а также все иные смежные земельные участки, расположенные в када-
стровом квартале 37:24:040135. При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. 
№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Уборщица с историей
В конце 1948 года в штат Ивановского медицинского института 

была зачислена новая уборщица. Проработала она недолго. 
А спустя пару десятилетий в честь этой женщины назвали 
улицу и поставили памятник. О необычной и в то же время 

типичной советской судьбе рассказывается в последнем номере 
многотиражной газеты ИвГМА «Медвузовец»

 ИВАНОВСКИЙ КАЛЕНДАРЬ
105 лет назад (1918) начал свою деятельность Иваново-Вознесенский 
городской отдел записей брака. В объявлении об открытии 
сообщалось, что «заявления о желании вступить в брак не 
принимаются от лиц мужского пола ранее 18 лет, от лиц женского 
пола – ранее 16 лет, от родственников по прямой линии, полнородных и 
неполнородных братьев и сестер».
Первую запись о рождении ивановский ЗАГС сделал 30 мая 1918 года. 
Под номером один от 30 мая записан Юрий Колотилов – сын двух 
революционеров Н.Н. Колотилова и К.И. Кирякиной (о судьбе этой 
женщины читайте в материале слева).

60-летие отмечает Михаил Владимирович 
Смирнов – журналист, краевед, издатель. Родился 
в Тейкове, окончил Ивановский государственный 
университет. В 1992–2006 гг. возглавлял редакции 
газет «Будни», «Будни-2», «АиФ в Иванове», 
«Курьер», «Рабочий край», с 2006 года – журнал 
«Наша Родина – Иваново Вознесенск». 

90 лет назад в Переславле-Залесском родился Олег Иванович 
Каликин (1928–2008) – писатель. Детство и юность провел в 
Иванове, окончил Ивановский педагогический институт им.  
Д.А. Фурманова (ныне ИвГУ). Работал учителем, с 1980 года 
выпустил несколько сборников повестей и рассказов.

90 лет назад (1933) в Иванове прошла первая легкоатлетическая 
эстафета для студенческих команд. Тогда призы победителям вручала 
газета «Комсомольская правда», и только с 1934 года соревнования 
стали проходить под эгидой областной газеты «Рабочий край».

85 лет назад в Фурманове родился писатель Александр Васильевич 
Малышев (1938–1999). В автобиографии он писал: «Я отношусь к 
тому поколению, детство которого совпало с войной. Как и многих 
моих сверстников, меня воспитывала и растила одинокая мать. Это 
в значительной степени предопределило мою судьбу, а позднее – и 
темы моих рассказов и повестей, время действия которых – конец 
сороковых-пятидесятых годов, а место действия – текстильный городок, 
фабрика, многосемейные дома. Моя мать работала сновалем на 
Фурмановской фабрике № 2. В сентябре 1954 года шестнадцатилетним 
подростком пошел работать и я на эту же фабрику. <…> Здесь я своими 
глазами увидел, как трудятся женщины, вырастившие нас, чего стоит 
каждая наша обновка, кусок хлеба, которым мы были сыты, слушали 
рассказы бывших участников Великой Отечественной войны, которые 
выжили и вернулись к своим станкам и машинам». С 1973 года писатель 
жил в Пучеже, в 1990-е переехал в Иваново.

140 лет назад в Юрьевце родился Александр 
Александрович Веснин (1883–1959) – архитектор, 
театральный художник. Вместе со старшими 
братьями Леонидом и Виктором признан лидером 
советского конструктивизма. Был ответственным 
редактором журнала «Современная архитектура».
Оформлял спектакли в Московском камерном театре, 
Малом театре, театре для детей. Как архитектор 
участвовал в проектировании зданий для Москвы, 
Ленинграда, Баку и других городов. Преподавал в московском 
Вхутемасе-Вхутеине и Московском архитектурном институте. 

75 лет назад (1948) в Иванове с успехом прошли 
творческие встречи писателя Ильи Эренбурга. 
Присутствовало более двух тысяч человек. По одной 
из версий, приездом Эренбург хотел поддержать 
старого знакомого Николая Николаевича Иванова, 
который после освобождения из лагеря вынужден 
был жить в Иванове.
Николай Иванов в 1940 году был назначен 
поверенным СССР во Франции. На своем посту помог 
Эренбургу выйти из-под ареста. 
В Москву Иванов сигнализировал о планах Гитлера напасть на 
Советский Союз. В свете пакта Молотова-Риббентропа дипломата 
посадили за антигерманские настроения. В заключении он провел 
пять лет. В 1946–1952 гг. жил в Иванове, полностью реабилитирован 
в 1954 году. 

105 лет назад (1918) организован Иваново-Вознесенский 
губернский революционный трибунал. В его ведении были дела 
о спекуляции, мародерстве, контрреволюции, саботаже. Первый 
председатель – Ф.Н. Самойлов.
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текст: Николай Голубев 
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Инсценировка создана Еленой Икон-
никовой в 2016 году – с тех пор 
было, кажется, два показа. В театре 

подчеркивали, что это самостоятельная 
работа молодых артистов, которые вдох-
новились судьбой и биографией поэта – 
их ровесника. Сейчас спектакль введен в 
постоянную афишу, идет на малой сцене. 
Безусловно, факт обращения к краеведче-
скому материалу отраден. К тому же это 
единственное упоминание в нынешнем 
репертуаре о Великой Отечественной вой-
не. Правда, историческая тема не педали-
руется – в первую очередь зрители видят 
взаимоотношения двух студентов: поэта 
Николая Майорова и его невесты Ирины 
Пташниковой.

Одноактная постановка получилась 
динамичной, продолжительностью в час. 
Сжатый хронометраж требовал тщатель-
ного отбора биографического материала и 
стихов: что взять, а что оставить за сце-
ной. К сожалению, этот отсев получился 
не самым удачным. Авторы спектакля не 
почувствовали драматургическую компо-
ненту во взаимоотношениях двух молодых 
людей, в судьбе поколения. 

Что узнает из этой постановки зри-
тель, не слышавший раньше про Майо-
рова? Утрируя, перескажу предлагаемый 
сюжет: жил хороший парень, писал стихи, 
влюбился в однокурсницу, сделал ей 
предложение, получил отказ, ушел на 
фронт добровольцем и погиб, а она по-
жалела, что когда-то не стала его женой. 
Банальная лавстори с печальным концом 
перемежается стихами.

Почему не женился
Удивительно, но спектакль не пыта-

ется дать ответ на самый очевидный и 
интересный вопрос: почему Майоров и 
Пташникова не поженились, хотя, судя 
по воспоминаниям, письмам и стихам, 
действительно любили друг друга. Отвечу 
сам: вероятно, поэт просто испугался. 
Его избранница была настолько яркой и 
сильной личностью (студентка-отличница, 
археолог, альпинист, инструктор в кавале-
рийском и артиллерийском кружках), что 
двадцатидвухлетний парень неосознанно 
боялся оказаться под каблуком. 

Такие риски действительно были… В 
1961 году вышла книжка о путешествии 
группы украинских туристов по пустыне 
Каракумы (они первыми прокладывали 
пеший маршрут в песках). Руководила 
тем походом Ирина Пташникова. Судя 
по тексту, она была достаточно автори-
тарной – описывается ее письменный 
приказ-выговор одному из участников 

экспедиции, который самовольно от-
клонился от маршрута. Этим провинив-
шимся, к слову, был муж Ирины (они не 
расставались до конца жизни, обручив-
шись в 1942 году).

«И вам солгут портреты,  
где нашей жизни ход 
изображен»

В ивановской постановке цитируют-
ся воспоминания Ирины Пташниковой 
о Майорове. Этот материал интересен, 
захватывает сам стиль изложения. Одна-
ко в финале театр допускает отсебятину. 
Главная героиня вдруг рассказывает, что 
Майорову якобы предлагали в 1941 году 
поступить в ярославское училище (видимо, 
театральное), выступать с агитбригадами, 
но «он выбрал бой». Даже не хочется пред-
полагать, зачем сейчас понадобилась эта 
плакатная патриотичность, искажение ре-
альной истории? В жизни всё было иначе.

…Как известно, Майоров одновре-
менно учился на истфаке МГУ и в Лите-
ратурном институте им. Горького. Когда 
началась война, он должен был защищать 
диплом, а после выбирать из двух про-
фессий. Пришло время решать и с личной 
жизнью, что тоже было непросто: в Мо-
скве – любимая, но слишком яркая Ирина, 
а в Иванове – давняя школьная подруга, 
нежная и понятная. Молодой поэт запу-
тался и от этих терзаний попросту сбежал 
на фронт – записался добровольцем. 

По письмам известно, что Майоров 
сожалел о поспешном решении, хотел 
воспользоваться отсрочкой, положен-
ной дипломникам (практически все его 
однокурсники уехали в эвакуацию). Но 

Ивановский драматический театр топор-
но навязывает зрителям совсем другую 
историю – шаблонную. 

Когда щемит сердце
На сцене одновременно присутствуют 

шесть действующих лиц, которые читают 
текст по очереди. Выглядит это как фор-
мальный прием, хотя постановщики попы-
тались дать концептуальное обоснование: 
мол, перед нами не только влюбленная 
пара из 1930-х, но и наши современники – 
поклонники поэта. Думается, сами актеры 
не очень понимают свои образы – потому 
просто читают текст. Создалось впечатле-
ние, что порой расставляются неверные 
логические акценты, теряется ритм стихов.

Поскольку в инсценировке не пред-
ложено внятной концепции – на сцене не-
чего играть. Чтобы как-то разнообразить 
спектакль, актеры начинают иллюстри-
ровать читку жестами: когда по тексту 
«щемит сердце» – прикладывают руку к 
груди, когда «рвутся на фронт» – бегут на 
месте; «горы книг» также визуализируют-
ся характерным движением. 

Но когда появляются элементы исти-
ной драматургии – роли становятся ин-
тересными. Например, запомнилось, как 
Ирина Пташникова в исполнении Тамары 
Лимоновой рассказывает о своей иванов-
ской «конкурентке», школьной симпатии 
поэта: при видимом равнодушии чувству-
ется противоречивость женских чувств. 
Или актер Михаил Богданов мастерски, 
только глазами, отыгрывает сцену, когда 
его персонаж слышит жестокий отказ от 
возлюбленной поехать с ним летом в Ива-
ново и Плёс, познакомиться с родителями.

Против оригинала
Удивляет музыкальное оформление 

спектакля. Лейтмотивом выбрана зауныв-
ная песня Юрия Визбора «А зима будет 
большая» (в исполнении сначала самого 
автора, а потом его внучки). Также со сцены 
звучит голос Елены Камбуровой – она поет 
«Дни летят, как рюмочки» на стихи Хармса. 
Эти композиции не сочетаются ни с Майо-
ровым, ни с музыкальными предпочтения-
ми предвоенного студенчества. 

Главная претензия к спектаклю – 
абсолютное непопадание в эпоху. Это 
проявляется и в музыкальном оформле-
нии, и в одежде персонажей, и в манере 
прочтения стихов. Поражает, что театр не 
обратился к первоисточникам. Ведь есть 
видеозапись Ирины Пташниковой, где она 
рассказывает историю взаимоотношений 
с Майоровым. Эти же воспоминания и 
читают со сцены ивановские актеры – но 
звучат они совершенно иначе (коробит, 
например, фривольный акцент на фразе 
«произошло сближение с Николаем»).

Ирина Пташникова в изображении 
талантливой актрисы Тамары Лимоновой 
получается легкомысленной кокеткой, ка-
призной вздорной девчонкой, желающей 
быстрого замужества. Но такой трактовке 
образа противоречит не только текст 
воспоминаний, но и биография героини. 
Пташникова была из тех, кто способен 
голыми руками в Каракумах спокойно 
схватить ядовитую змею, капнуть ей в 
пасть клей БФ, чтобы потом привезти 
экспонат в зоологический музей.

Также сохранилась аудиопленка, на 
которой актер Константин Титов, выпускник 
Щукинского училища, читает стихи своего 
близкого школьного друга Николая Майоро-
ва. Вероятно, олдскульная манера декла-
мации и тщательность сценической речи 
украсили бы ивановскую инсценировку.

Ну и наконец, доступна радиоверсия 
спектакля «Николай Майоров», постав-
ленного в 1975 году в ивановском моло-
дежном театре Региной Гринберг. Как ни 
странно, но профессиональному иванов-
скому театру сейчас есть чему поучиться 
у самодеятельного, студенческого.

Стоит ли идти на нынешний спектакль 
«Мы были»? Стоит. Хотя бы для того, чтобы 
услышать документальные воспоминания 
Ирины Пташниковой и стихи Николая 
Майорова. Чтобы отдать дань памяти 
лучшему советскому поколению. А еще в 
надежде на то, что в эту важную и нужную 
постановку внесут коррективы, доработа-
ют. Ведь театр тем и отличается, что каж-
дый новый показ спектакля может быть 
совершенно не похож на предыдущий 

«Мы» были другими 
Документальный спектакль с элементами фальсификации

12 лет назад рабкраевская экспедиция разыскала в Смоленской области место, где похоронен Николай Майоров. С тех пор на страницах 
нашей газеты регулярно появлялись новые материалы о поэте, погибшем на фронте: неизвестные стихи, воспоминания друзей, редкие 

фотографии. На основе тех публикаций Ивановский драматический театр подготовил спектакль «Мы были»

В спектакле заняты артисты Т. Лимонова, М. Богданов, Е. Чиглинцева, Р. Вичужанин, Э. Тугушев, Я. Дергачёв.  
Руководитель постановки – худрук театра драмы И. Зубжицкая.


